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“(…) el que llevó las estrellas de la 
guerra no es general de veras hasta 

que con sus propias manos no se 
ponga en el hombro las estrellas del 
trabajo”, dijo Martí. En su destierro 

en España, después en México y 
posteriormente en Estados Unidos, 

se vinculó estrechamente con los 
trabajadores. La fuerza del Partido 
Revolucionario Cubano radicó de 

manera esencial en los obreros cubanos 
emigrados. No es casual entonces  que 
la figura del Maestro esté vinculada 

con el nacimiento de la Confederación 
de Trabajadores de Cuba:  “Queremos 

aprender de Martí, que unió a los 
cubanos en la lucha contra la España 

cavernaria y déspota”, dijo Lázaro 
Peña en el Congreso fundacional de la 

organización y esas enseñanzas hicieron 
posible el nacimiento de una CTC que 
arriba a su 84 aniversario  este 28 de 
enero, fecha escogida como tributo al 
artífice de la unidad de los cubanos. 

28 de enero 
martiano 
 y sindical

| Yaima Puig Meneses y Alina 
  Perera Robbio

Buenos Aires, Argentina.— El 
Primer Secretario del Comité 
Central del Partido Comunis-
ta y Presidente de la República 
de Cuba, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, arribó cerca de las 
siete de la noche de este do-
mingo a la ciudad austral  para 
tomar parte en la VII Cumbre 
de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños 
(Celac), a celebrarse este 24 de 
enero.

En el Aeropuerto Inter-
nacional Ministro Pistarini 
—conocido más comúnmente 
como Ezeiza—, el dignatario fue 
recibido por el viceministro de 
Relaciones Exteriores, Comer-
cio Internacional y Culto, Pablo 
Tettamanti. 

Desde Cuba, a poco tiem-
po para que saliera rumbo a la 
nación sureña, el Jefe de Esta-
do había compartido un men-
saje con el pueblo cubano, en 
el cual dejó expreso: “En unas 
horas estaremos en Argentina, 
la tierra del Che y la cuna de 
otros grandes amigos y her-
manos, de admirados próceres, 
políticos, intelectuales, artis-
tas y deportistas”.

De la razón que motiva la 
presencia de Cuba en el cón-
clave regional, habló el dig-
natario: “Vamos porque el 
día 24 de enero sesionará en 
la entrañable Buenos Aires la 
VII Cumbre de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños, la indispensable 
Celac, un mecanismo de inte-
gración que tenemos el deber 
y la oportunidad de revitali-
zar. 

“Aspiramos —enfatizó— a 
que la unidad en la diversidad, 

principio clave que comparti-
mos, nos permita actuar como 
una sólida familia regional para 
promover y proyectar América 
Latina y el Caribe en la discu-
sión de la agenda global”.

Díaz-Canel anunció que su 
regreso a Cuba será a tiempo 
“para celebrar juntos los 170 
años del Apóstol y retomar las 
tareas cotidianas, siempre de-
safiantes”.

Cuba y Argentina estable-
cieron relaciones diplomáticas 
el 12 de mayo de 1909, interrum-
pidas en 1962, cuando todos los 

países del continente —con ex-
cepción de México— rompieron 
sus nexos con la Mayor de las 
Antillas en Revolución. El 28 de 
mayo de 1973 esos lazos fueron 
reanudados.

La delegación que acompa-
ña al Jefe de Estado está inte-
grada por el miembro del Buró 
Político y canciller cubano 
Bruno Rodríguez Parrilla;  el 
ministro del Comercio Exte-
rior y la Inversión Extranjera, 
Rodrigo Malmierca Díaz; y el 
embajador de Cuba en Argen-
tina, Pedro Pablo Prada.

Díaz-Canel en la 
tierra del Che

El Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente 
de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, arribó cerca de las 
siete de la noche de este domingo a la República Argentina

| foto: Estudios Revolución

| VII Cumbre de la Celac
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| Alina Martínez Triay

FRUSTRACIÓN ERA la pa-
labra adecuada para definir 
el sentimiento generalizado 
de los cubanos en aquel año 

de 1899. Concluida la guerra de in-
dependencia, España había abando-
nado su preciada posesión antillana, 
pero el 1. ro de enero de ese año había 
comenzado la ocupación del país por 
Estados Unidos.

Las organizaciones patrióticas 
cubanas y sus figuras más repre-
sentativas defendieron su dere-
cho a celebrar actos en honor de 
los caídos, mientras que la Admi-
nistración yanqui se esforzaba en 
impedirlos  por percibir que esti-
mulaban las ansias de libertad de 
quienes no lograron conquistarla 
después de tantos años de lucha.

Sin embargo los ocupantes no  
pudieron evitar que antes de cum-
plirse un mes de su presencia aquí, se 
organizara el primer acto público ce-
lebrado en La Habana, nada menos 
que para homenajear al antimperia-
lista José Martí, quien había calado 
hondo en su pueblo como símbolo de 
la pelea por la independencia, aun-
que todavía la hondura de su pensa-
miento no se hubiese difundido.

Si un cubano de estos tiem-
pos hubiera podido estar presente 
en aquella conmemoración habría 
compartido la emoción que embar-
gó a sus organizadores, encabeza-
dos por Juan Gualberto Gómez, “el 
hermano negro de Martí” y a todos 
los que se sintieron convocados al 
conocer por la prensa que se le ren-
diría tributo al Apóstol. 

Ese cubano de hoy seguramen-
te habría acudido a la marmolería 
ubicada en Obispo 24, donde se 
expuso al público la tarja que por 
iniciativa de los emigrados de Cayo 
Hueso se colocaría en la fachada de 
la Casa Natal del Maestro entonces 
no reconocida como tal y en la que 
residían personas ajenas a lo que 
allí había ocurrido.

También habría contemplado 
cómo el 28 de enero se colocaba la 
tarja en la fachada del inmueble en 
una ceremonia sencilla, con la pre-

sencia de los organizadores de la 
conmemoración, y al día siguiente se 
habría sumado con toda seguridad la 
multitudinaria marcha desde el Par-
que Central a la Alameda de Paula 
que entre innumerables representan-
tes de la sociedad de entonces, contó 
con comités de obreros, fundamen-
talmente tabaqueros, y de emigrados 
revolucionarios. 

Nuestro observador contempo-
ráneo se asombró ante lo grandioso 
de la demostración, que no pudo ser 
empañada por la persistente lloviz-
na que acompañó todo el trayecto y 
se enriqueció con expresiones de ad-
miración al autor de La Edad de Oro 
de parte de muchos que lo aclama-
ron desde las aceras y balcones. 

Y por ello compartió la reseña del 
periódico La Discusión; “sin pecar, 
en lo absoluto, de exagerados, puede 
afirmarse que en la manifestación 
formarían aproximadamente unos 
diez mil individuos en el Parque y sus 
alrededores”. Y agregaba: “Al iniciar-
se la  marcha aquélla, habría unas 
veinte mil, debiendo calcularse entre 
noventa o cien mil el número total de 
personas que en la ciudad han entra-
do en movimiento y agitándose con 
motivo de esta manifestación”.

Lo más emotivo estaba por su-
ceder cuando familiares del Apóstol 
que viajaban en tres autos junto a la 
marcha hicieron  una parada frente 
a la Casa Natal. Eran ellos  el hijo 
José Francisco, vestido con el uni-
forme de capitán del Ejército Liber-
tador; Carmen Zayas Bazán, dos so-
brinos del Maestro y su progenitora, 
Leonor Pérez, acompañada por su 
hija Leonor y el esposo de esta.

Fermín Valdés Domínguez, el 
amigo del alma del Héroe de Dos 
Ríos,  corrió la cortina con la ense-
ña nacional que cubría la lápida si-
tuada entre los dos balcones de la 
fachada de la vivienda, donde decía:  
“José Martí. Nació en esta casa el día 
28 de enero de 1853. Homenaje de la 
emigración de Cayo Hueso”, acto que 
se acompañó de estruendosas vivas 
a Martí. Semejantes expresiones de 
reconocimiento arrancaron lágrimas 
de la madre. Tal vez recordó aque-
llas palabras del hijo, cuando apenas 

siendo adolescente le envió una foto 
desde la prisión con esta dedicatoria: 
Mírame, madre, y por tu amor no 
llores: Si esclavo de mi edad y mis 
doctrinas Tu mártir corazón llené 
de espinas. Piensa que nacen entre 
espinas flores. Esas eran ya el cari-
ño del pueblo, que veían en él al guía 
hacia un futuro de libertad.

Finalmente en la Alameda de 
Paula, donde se había erigido una 
tribuna, hablaron varios oradores. 
Dos intervenciones, por lo coinciden-
tes atrajeron la atención del testigo 
de estos tiempos: la de Fermín Val-
dés Domínguez y la de Juan Gual-
berto Gómez. Ambos reconocieron 
valientemente en tan adverso con-
texto nacional, que aún Cuba no era 
libre ni independiente; Fermín dijo 
que no debían los cubanos desespe-
rarse, sino tener fe en el porvenir, 
porque cuando un pueblo quiere ser 
libre, lo es, y el de Cuba quería ser-
lo... Juan Gualberto llamó a la uni-
dad para estar preparados con ese 
fin  y en cuanto a los Estados Unidos 
aconsejó, como pensaba que Martí lo 
haría, que el pueblo confiara y espe-
rase, “que siempre hay tiempo para 
las determinaciones violentas”.

La celebración fue un desafío. 
La rebeldía estaba latiente.

José Martí no tiene todas las respuestas para 
los desafíos de la contemporaneidad, pero en 
su pensamiento y en su ejecutoria hay claves 
importantes: es un referente ético y un guía 
intelectual.

Del 24 al 28 de enero, en ocasión del ani-
versario 170 del nacimiento del Héroe Nacio-
nal cubano, tendrá lugar en La Habana la V 
Conferencia Internacional Por el Equilibrio 
del Mundo, convocada Por el Consejo Mundial 
del Proyecto José Martí de Solidaridad Inter-
nacional.

Se trata de un foro de pensamiento plu-
ral y multidisciplinario que busca sensibilizar 
a la opinión pública mundial para crear una 
conciencia contra los males que hoy aquejan 
a la humanidad y ponen en riesgo la propia 
existencia de nuestra especie.

Mediante conferencias magistrales, in-
tervenciones especiales, comisiones, pa-
neles, talleres, un espacio juvenil y otras 
modalidades de reflexión, se abordarán te-
máticas variadas de la contemporaneidad, 
que tendrán como referentes el pensamiento 
y la proyección social del Apóstol de la inde-
pendencia cubana.

La agenda está integrada por distintos ejes 
temáticos: Experiencias derivadas de la pande-
mia de la COVID-19, el diálogo y la diversidad 
cultural, el papel y desafíos de los movimientos 
sociales, la lucha por la paz y el desarme nuclear, 
y la problemática del agua en todos sus aspectos.

También los riesgos y esperanzas de las nue-
vas tecnologías de la información y la comunica-
ción (TIC), las responsabilidades del periodismo 
en la coyuntura presente, el ecosistema y su de-

fensa, las políticas culturales e identidad nacio-
nal, las artes y las letras, y particularmente la 
poesía, en la formación de una espiritualidad y 
una cultura de resistencia.

Otros debates se centrarán en el multilate-
ralismo como mecanismo indispensable para 
el equilibrio mundial, la integración como una 
necesidad para asumir los desafíos del mun-
do contemporáneo, el desarrollo sostenible 
y equidad social, la educación y los derechos 
humanos en el siglo XXI.

Se propiciarán espacios para abordar la lucha 
contra todo tipo de discriminación, la igualdad de 
género en su expresión verdadera y real, la diver-
sidad religiosa, ecumenismo y espiritualidad, el 
problema del consumo de estupefacientes y el nar-
cotráfico y el combate al terrorismo en todas sus 
formas, incluido el terrorismo de Estado.

Se apuesta por la construcción de una de-
mocracia participativa y efectiva, partiendo 
de los aportes del pensamiento latinoamerica-
no, desde Simón Bolívar y José Martí hasta los 
más relevantes pensadores de la contempora-
neidad. | Yuris Nórido

Con Martí, desafío al ocupante yanqui

El equilibrio del mundo,  
con la perspectiva martiana

Acto de colocación de la tarja en la fachada de la Casa Natal, 28 de enero de 1899.

| 28 de enero de 1899 

Aspecto actual de la Casa Natal, en cuya 
fachada se conserva la tarja de homenaje 
a Martí por la emigración de Cayo Hueso.  
| foto: Isabel Aguilera
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La Celac nos hace más independientes y más soberanos

Buenos Aires, Argentina.— Once años después 
de su fundación en Venezuela, aquel memora-
ble 2 de diciembre del año 2011, la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) 
ha dado pasos sólidos en el camino de la integra-
ción de Nuestra América, aun cuando su que-
hacer no ha estado exento de retos.

A pocas horas de iniciarse en esta ciudad 
austral la VII Cumbre del organismo integra-
dor, el director general de Asuntos Multilate-
rales y Derecho Internacional del Ministerio de 
Relaciones Exteriores de Cuba (Minrex), Ro-
dolfo Benítez Verson, compartió con el equipo 
de Comunicación de la Presidencia de la Repú-
blica sus valoraciones sobre acontecimientos 
que marcan hitos en el desarrollo y consolida-
ción de la Comunidad.

Ante un escenario internacional complejo, 
de cuyo entramado no está exenta nuestra 
región, ¿cómo valora usted el contexto en el 
cual se desarrollará esta nueva Cumbre de la 
Celac?

La VII Cumbre de la Celac tendrá lugar en 
un contexto regional y global altamente com-
plejo y marcado por graves desafíos. El mundo 
vive una crisis multidimensional que incluye la 
crisis sanitaria provocada por la COVID-19, y 
también una crisis energética y en el área de los 
alimentos, así como una inflación galopante y 
un retroceso económico.

En medio de todo esto —destacó el entre-
vistado— paradójicamente hay un incremento 
vertiginoso de los gastos militares mundiales, 
que ya alcanzan la cifra récord superior a los 2 
billones de dólares, incluida la modernización 
de las armas nucleares, de las cuales hay más 
de 13 mil, cifra suficiente para destruir al pla-
neta. 

Benítez Verson no pasó por alto que la pan-
demia ha tenido consecuencias desastrosas y 
ha hecho más evidente la disfuncionalidad del 
orden internacional. 

El impacto en América Latina —aseveró— 
ha sido terrible: en la región se han producido, 
como en ningún otro lugar del orbe, numerosos 
fallecimientos por cuenta del virus: a pesar de 
que los 670 millones de habitantes de nuestra 
región representan apenas el 8 % de la pobla-
ción mundial, nosotros tenemos ya el 28 % de 
los fallecidos como consecuencia de la pande-
mia. 

Nuestra región, que era la más desigual del 
mundo antes de la pandemia, consideró Bení-
tez, emerge de la pandemia con una asimetría 
superior a la que ya padecía.

La pandemia también demostró, como dijo 
el diplomático, que la solución a los problemas 
que la región enfrenta no llegará desde afuera: 
Muchos Gobiernos de América Latina y el Ca-
ribe se quedaron, como reflexionó Benítez, es-
perando vacunas en el momento más crítico, las 
cuales nunca llegaron porque los países ricos se 
las repartían y las acumulaban para beneficio 
propio .

“En medio de tal escenario la buena noti-
cia es que la configuración política regional es 
más favorable. Es decir, hay una correlación de 
fuerzas a favor de los gobiernos más progresis-
tas, más centrados en la justicia social, que tie-
nen una mayor conciencia de la importancia de 
la concertación y la integración regional. Y es 
ese el escenario regional y global que a nuestro 
juicio marca esta Cumbre en Buenos Aires”.

Como ya se ha divulgado en varios medios 
de prensa internacional, en el contexto de la 
VII Cumbre se va a producir un acontecimiento 
importante, que es el regreso de Brasil a la 
Celac, ¿qué trascendencia tiene este hecho?

Cuba saluda con gran satisfacción la deci-
sión del nuevo Gobierno de Brasil, encabezado 
por el presidente Luiz Inácio Lula da Silva, de 
reincorporar plenamente a ese país a las labo-
res de la Celac, con lo cual revierte así la deci-
sión del Gobierno anterior de no continuar par-
ticipando en las labores de la comunidad desde 
el año 2020.

“Sin duda Brasil es un actor de gran im-
portancia, no solo regional sino también global, 
que puede contribuir de manera significativa a 
nuestros esfuerzos de concertación e integra-
ción. De hecho, Brasil tuvo un papel suma-
mente importante en el proceso de constitución 
de la Celac, en ocasión de la Cumbre para la 
Integración y Desarrollo de América Latina y 
el Caribe, que tuvo lugar en Costa de Sauipe, 
en el año 2008, convocada precisamente por el 
presidente Lula. Allí se demostró por primera 
vez la existencia de un consenso regional para 
avanzar hacia un mecanismo de concertación e 
integración propios, sin la presencia de actores 
extrarregionales.

“Consideramos que es una excelente noticia 
para la región el regreso de Brasil y estamos se-
guros de que eso marcará, de manera muy posi-
tiva, los resultados de esta Cumbre”.

¿Qué valoración hace Cuba sobre la gestión 
de Argentina como Presidente Pro Témpore de 
la Celac en el 2022? 

En nuestra opinión el balance de la presiden-
cia Pro Témpore de Argentina en el transcurso 
del 2022 ha sido muy positivo, y es evidente que 
se logró un fortalecimiento de la Comunidad en 
el pasado año. Esta nación ha mostrado un firme 
compromiso con la Celac y un gran activismo. 
Su gestión permitió dar continuidad al proceso 
de revitalización que había sido iniciado bajo la 
presidencia de México, en enero del 2020.

“El plan de trabajo que propuso Argentina 
al inicio de su presidencia —que muchos con-
sideraron excesivamente ambicioso—, ha sido 
debidamente cumplido, y cumplido bien. Di-
versos temas de interés común se han abordado 
en las múltiples reuniones celebradas, entre las 
cuales se incluyen tres reuniones de ministros 
de Relaciones Exteriores; la reanudación de la 
reunión Celac-Unión Europea, que no ocurría 
desde el año 2018; la realización de varias reu-
niones del foro Celac-China y entre ministros de 
la región, de diversos rangos, quienes han discu-
tido y acordado proyectos conjuntos en los más 
diversos temas, incluyendo educación, cultura, 
ciencia, tecnología, innovación, medio ambiente, 
y otros.

“Durante la presidencia de Argentina co-
menzó de nuevo a escucharse la voz unida de la 
Celac en los organismos multilaterales, en parti-
cular en Naciones Unidas, incluyendo el debate 
celebrado el pasado 3 de noviembre en la Asam-
blea General de las Naciones Unidas, en ocasión 
de examinarse el proyecto de resolución que de-
manda el fin del bloqueo económico, comercial 
y financiero del Gobierno de los Estados Unidos 
contra Cuba: ahí se escuchó también la voz de 
la Celac.  

“De manera general consideramos que ha 
sido una presidencia con resultados muy positi-
vos y que merece todo nuestro reconocimiento”.

La Proclama de América Latina y el 
Caribe como Zona de Paz, aprobada durante 
la II Cumbre de la Celac, en La Habana, en el 
2014, es considerada una de las decisiones más 
trascendentales del organismo integracionista. 
¿Qué significado tiene ese hecho a la luz del 
actual escenario? 

En nuestra opinión ese suceso constituye un 
hito, no solo para la Celac, sino también para 
nuestra región. Es un documento que puedo ca-
lificar de avanzado. 

Al mencionar algunos de los componentes 
del texto, Benítez Verson destacó que en virtud 
de esta Proclama la región se ha comprometi-
do, al más alto nivel, a desterrar para siempre 
el uso y la amenaza del empleo de la fuerza, y 
se ha comprometido a resolver las diferencias 
siempre de manera pacífica. 

“Igualmente, al refrendar la Proclama, to-
dos nos hemos comprometido a respetar plena-
mente el derecho inalienable de los Estados de 
la región a decidir y elegir de manera libre su 
sistema económico, político y social, sin ningún 
tipo de interferencia directa o indirecta y res-
petando plenamente la soberanía de todos los 
Estados”. 

La Proclama además registra, comentó Ro-
dolfo Benítez, la firme posición de la región a 
favor de un mundo sin armas, comenzando por 
la prohibición y eliminación de las armas nu-
cleares, como medio para fomentar la confian-
za entre los Estados. 

“En la Proclama se expresa que sus postu-
lados van a ser la referencia para las relaciones 
entre los Estados de la región, y en consecuen-
cia se demanda a la comunidad internacional 
que respete esos postulados en sus vínculos con 
los Estados miembros de la Comunidad. 

“En resumen, creo que es un documento de 
avanzada, de referencia para otras regiones, y 
estamos absolutamente seguros de que la VII 
Cumbre reafirmará la plena vigencia y rele-
vancia de los importantes postulados de esta 
Proclama”.

Han pasado 11 años desde que se fundó 
la Celac. ¿Qué evaluación hace Cuba de 
este organismo, desde la perspectiva de las 
relaciones internacionales?

Es importante significar que la constitu-
ción de la Celac es la respuesta a una necesidad 
histórica, es un paso imprescindible para hacer 
realidad la visión martiana y fidelista del con-
cepto de Nuestra América, que marca un hito 
en la historia de nuestros pueblos. El propio 
Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, la ca-
lificó como el hecho institucional más trascen-
dente en el hemisferio, en el último siglo. 

“A partir de esta decisión, por primera 
vez en los más de 200 años de independencia 
de nuestra región se reunieron los 33 países de 
América Latina y del Caribe, sin presencia ex-
traterritorial, y crearon un mecanismo propio 
de concertación e integración. 

“Sin duda somos más frágiles aislados, se-
parados, y solamente actuando de manera uni-
da y cohesionada podremos hacer frente, como 
región, a los grandes desafíos del mundo ac-
tual. Por todo ello considero que la existencia 
de la Comunidad de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños nos hace más independientes, más 
soberanos, y también nos hace ser más relevan-
tes en la esfera internacional”. 

“Sin duda somos más frágiles aislados, separados, y solamente actuando de manera unida y cohesionada podremos hacer frente, como región, a los 
grandes desafíos del mundo actual”, así reflexionó el director general de Asuntos Multilaterales y Derecho Internacional del Ministerio de Relaciones 
Exteriores de Cuba (Minrex), Rodolfo Benítez Verson, a propósito de la VII Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac)

| Yaima Puig Meneses y Alina Perera Robbio

| foto: Estudios Revolución
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| Ramón Barreras Ferrán 

Cienfuegos. — Difícil resulta en-
contrar a un poblador de esta 
provincia que no tenga referencia 
alguna de la fábrica de conservas 
El Faro. Durante más de 50 años 
ha producido y suministrado pro-
ductos para la alimentación. Pre-
cisamente, en ella se efectuará el 
acto nacional correspondiente al 
presente año por el Día del Traba-
jador de la Industria Alimentaria 
(25 de enero).

Por acuerdo del Ministerio (Minal) 
y el Sindicato de ese sector (SNTIAP) 
se le otorgó la sede a la Empresa Pro-
vincial de la Industria Alimentaria 
(Epia), de este territorio. 

En aras de contar con varios 
elementos y detalles acudimos a 
Magaly Torres Abreu, directora 
general de la entidad.

¿Cómo han podido enfrentar 
las notables carencias de materias 
primas y la falta de otros recursos?

La implementación de las 43 
medidas orientadas por el Go-
bierno ha permitido a la empresa 
más autonomía en la búsqueda de 
alternativas. Entre las acciones 
se encuentran: encadenamiento 
productivo con los nuevos actores 
económicos y la adquisición de in-
sumos para incrementar las pro-
ducciones en surtidos no derivados 
de la harina.

¿Qué acciones han acometido 
para ampliar las ofertas de pro-
ductos?

Múltiples en toda la estructu-
ra. Las más notables son, además 
del ya mencionado encadenamien-
to, los ajustes de las normas para 
lograr un mejor aprovechamiento 
de las materias primas sin afectar 
la calidad; diversificación de pro-
ducciones no derivadas de la hari-
na, nunca antes realizadas, como 
el turrón de coco, la croqueta de 
yuca, la rosita de maíz, vinos y vi-
nagre, encurtidos de vegetales…, y 
mejoras tecnológicas en las unida-
des, entre otras.

¿Cuál es la consideración predo-
minante sobre la calidad de la pro-
ducción? ¿Qué falta por mejorar?

Pese a todas las alternati-
vas productivas desarrolladas en 
nuestros talleres, la calidad del 
pan sigue siendo una insatisfac-
ción, debido en lo fundamental a 
que la materia prima no reúne las 
características técnicas adecuadas 
para los procesos. También faltan 
más capacitaciones para los maes-
tros panaderos.

Se mantiene la trazabilidad 
de las materias primas con que se 
trabaja. Hemos logrado el víncu-
lo directo de los técnicos y se han 
realizado controles por grupos de 
trabajo, pero esas acciones resul-
tan aún insuficientes.

| Día del Trabajador de la Industria Alimentaria

Alternativas y retos

“En momentos de gran dificultad 
económica en el país, en especial 
por falta de recursos y materia pri-
ma, la tarea más apremiante que 
tenemos los sindicalistas es que no 
se agote la búsqueda de alternati-
vas de empleo para los trabajado-
res, lograr la necesaria estabilidad 
en el empleo, mucho más porque 
este año se prevén unos 5 mil dis-
ponibles”, afirmó Jorge Luis Fajar-
do, secretario general del Sindica-
to Nacional de Trabajadores de la 
Industria Alimentaria y la Pesca, 
a pocas horas de festejar el 25 de 
enero el día del trabajador del im-
portante sector.

En declaraciones a la prensa, el 
dirigente sindical reconoció la im-
portancia de la labor de los 118 mil 
afiliados de la industria alimenta-
ria, y destacó particularmente el 
esfuerzo desplegado por quienes la-

boran en la empresa provincial de 
esta industria, Epia, en Cienfuegos, 
donde será el acto central nacional.

“Lo más llamativo en esta úl-
tima etapa —dijo— fue la perma-
nencia de los trabajadores a pesar 
de las interrupciones, de manera 
muy particular en las industrias 
láctea, cárnica, de bebidas, en el 
café, donde los déficits de mate-
ria prima son muy acuciantes, y 
han tenido que aplicar muy di-
versas variantes de organización 
laboral”. 

Fajardo destacó el actual pro-
ceso asambleario para la Confe-
rencia Nacional del sindicato y 
de presentación del plan de la 
economía y presupuesto del año. 
“Las sesiones finales de la Con-
ferencia están previstas para el 
23 y 24 de marzo”. | Gabino Man-
guela Díaz

Garantizar el empleo, tarea fundamental

Diversificar: objetivo permanente de la empresa cienfueguera. | foto: Juan Carlos Dorado

Combinan estrategias, 
encuentran soluciones

| Yolanda Molina Pérez  

“Aquí se trabaja las 24 horas, de los 
365 días del año”, asegura Wichel 
Rivera Machín, director general de 
la Empresa de Productos Lácteos y 
Confitería Raúl Fornell Delgado, de 
Pinar del Río; entidad que tiene un 
amplio encargo estatal y sus elabora-
ciones se insertan entre las que tri-
butan a la canasta familiar normada.

Leche en polvo, fortificada y flui-
da, yogur natural y de soya; se distri-
buyen por la libreta de abastecimien-
to, pero sus destinos incluyen otras 
prioridades como los hospitales.

El mayor reto que enfrentan es 
que el costo de las materias primas 
para sus producciones no se refle-
ja en el precio de esas ofertas, las 
que dejan más de 10 millones de 
pérdidas mensualmente. ¿Cómo 
cubrirlas y generar, además, los 
ingresos que respalden el pago de 
salario y obtención de utilidades?

Oportunidades, implementación y 
resultados
La entidad cuenta con unidades en 
la ciudad capital, y los municipios 
de Sandino, Consolación del Sur y 
Los Palacios; al amparo de las 43 
medidas aprobadas para fortalecer 
la gestión de las empresas estatales 
socialistas, abrieron el diapasón de 
opciones: importar directamente 
las materias primas, exportar den-
tro y fuera de fronteras, así como 
diversificar las actividades comer-
ciales y productivas.

Estuvieron entre los primeros 
en comercializar sus surtidos en la 
Zona Especial de Desarrollo (ZED) 
Mariel, también tienen presencia en 
las tiendas que expenden en mone-
da libremente convertible (MLC), 
en el mercado interno y en las uni-
dades de Turismo.

Croquetas, panes, repostería, 
siropes, forman parte de sus pro-
ducciones, las cuales se expenden 
por la Cadena Cubana del Pan; 
arriendan espacios y tecnología, 
servicios que ofertan a nuevos ac-
tores económicos y que van desde 
el alquiler de sus instalaciones a 
una panadería, hasta el emplaza-
miento de contenedores en áreas 
de la empresa. Fungen como dis-
tribuidores de Bucanero S.A. en la 
plataforma Mi Cerveza para ventas 
online, modalidad en la que tam-
bién tienen relaciones con Caribex.

Es la diversificación de sus 
actividades económicas lo que les 
permite generar ingresos para mi-
tigar las pérdidas y contar con el 
dinero para formar salario, obte-
ner utilidades y ser eficientes.

No obstante, como parte de la 
responsabilidad social de la em-
presa pese a que tienen facultades 
para establecer el margen de ga-
nancias hasta en un 10 %, aplican 
la tasa de ocho a las producciones 
destinadas a la venta liberada.

Los costos de las materias pri-
mas se reflejan en los precios de 
comercialización, lo que provocó 
un aumento de las tarifas en los 
surtidos fuera de la canasta, por 
ejemplo, el valor de la tonelada 
de soya incrementó en un 57 %. 
Solo en el expendio normado del 
yogur elaborado a base de esta 
leguminosa, las pérdidas ascien-
den a más de 6 millones de pesos 
mensualmente; los consumidores 
pagan por una bolsa cuatro pesos.

En el caso del yogur natural, 
que se vende a 15 CUP para las 
dietas médicas, representa 1,4 mi-
llones en igual período.

Otras alternativas 
La ineficiencia de la agricultura se 
transfiere a la industria, actual-
mente la ganadería no solo incum-
ple sus entregas, sino que es más ba-
rato importar una tonelada de leche 
en polvo que obtener su equivalente 
con los productores locales.

A pesar de ello, estimulan el 
vínculo y encadenamiento con el 
sector campesino, realizan inver-
siones como la compra de molinos 
para el procesamiento de pulpas de 
frutas y viandas y reconstruyen una 
vaquería para reducir costos.

Invierten en energías limpias 
y este año instalarán mil 80 pane-
les solares, con una capacidad de 
generación de 454 MW; que repre-
senta el ahorro de 113 t de petró-
leo y reduce la emisión de dióxido 
de carbono al medio ambiente en 
381 toneladas, además, fortalece 
la autonomía de la industria ante 
eventos como los huracanes. 

Pese a todas las adversidades 
con las que lidian, entre las que se 
encuentra la obsolescencia tecno-
lógica, llevaron el salario medio de 
tres a 6 mil pesos mensuales y efec-
tuaron pago de utilidades al cierre 
de cada trimestre.

Por resultados económicos la Empresa de Productos 
Lácteos y Confitería, de Pinar del Río, será sede del 

acto nacional por el aniversario 84 de la CTC

La implementación 
de Proyectos de 
Desarrollo Local 
para la elaboración 
de productos lácteos 
beneficia a la 
entidad.   | foto: Pedro 
Paredes Hernández 
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| Juanita Perdomo Larezada

Matanzas.— Cinco meses después de iniciada la 
recuperación en la Base de Supertanqueros se 
acentúan los signos de avances donde en siete días 
el fuego quemó tanto que el olvido será imposible. 
Dos fotos de aquel fatídico agosto del año 2022 
marcan el ayer y el hoy. Las conserva como teso-
ros el ingeniero en Geodesia y Cartografía, Liber 
Sams Toledo, jefe del Área de Inversiones. En una 
imagen el asta de la bandera, rendida por las lla-
mas, tocó el suelo. En la otra, ya derecha, como 
una palma, la enseña nacional ondea. 

Sams no esconde el orgullo al decirlo. Cuando 
el 15 de agosto comenzaron las labores de recupe-
ración, algo estaba claro. El mástil sería lo prime-
ro por restituir y así lo hicieron. “Nos reunimos 
en un acto y vimos izar la bandera, que el día del 
incendio ya había sido bajada... Fue un mensaje 
de soberanía, de resistencia, de patriotismo”. 

Con ese mismo aliento, la transformación mar-
cha. Luce un concepto de integralidad sobresalien-
te por la limpieza, pintura y nuevas señaléticas, 
palpables desde la entrada misma de  la llamada 
zona industrial hasta más allá de la división de la 
Comercializadora de Combustibles en Matanzas. 

El programa  de inversiones, explica Sams,  lo 
componen, entre otras obras, el completamiento 
de interconexiones con los muelles, la construc-
ción de los cuatro tanques, del  laboratorio de en-
sayos, así como también el redimensionamiento 
del sistema eléctrico y la rehabilitación de los ta-
lleres de mantenimiento.

Algo que distingue el restablecimiento de 
operaciones en la Base de Supertanqueros es la 
pluralidad de las fuerzas. Nadie ignoraría allí a 
los muchachos de Emelio León Barroso, Papito, 
director del Centro de Contingencia de la Emcor, 
empre sa encargada de la construcción, repara-
ción y mantenimiento de depósitos de combusti-
bles, ductos y otros imprescindibles ser vicios.

Después de participar en la restitución de dos 
líneas principales para dar vitalidad a algunas 
áreas con el muelle se afanan en la de ocho pulga-
das, unos 500 metros de tuberías para conectar an-
tes del jueves de esta semana, precisa Papito, mien-
tras da unas palmaditas en el hombro del soldador  
Lázaro Ezequiel, a quien llama cuarto palo.

Ezequiel, de Santa Cruz, es una suerte de uti-
lity,  versátil y muy competente. Con él y otros 
garantizan la calidad en cada punto de soldadu-
ra, verificado luego con modernos equipos de ul-
trasonido.

Hacerlo bien desde la primera vez anima la 
cotidianidad del conocido como el Tren de la 
Unión Cupet,  desafiado siempre por situaciones 
difíciles. Para Ezequiel,  el derrame de Cienfue-
gos fue una experiencia dura “pero qué va, Su-
pertanqueros es el reto más grande. No quiero 

otro así”, concuerda Papito, y  quita de un tirón el 
sudor de su frente. 

Son las dos de la tarde del jueves 19 de enero. 
A pesar del castigo del sol el ambiente de trabajo 
no se detiene. El astro es nuestro compañero, son-
ríe Ezequiel y fija la varilla en el tubo, en señal 
de “déjame seguir que hay mucho aún por hacer”.

Un ajetreo similar al de la tropa de Papito se 
vive un poco más arriba de la posición ocupada 
por ellos, justo en la zona que acogerá el primero 
de los cuatros tanques de 50 mil metros cúbicos 
perdidos con el siniestro del 5 al 12 de agosto. 
En un plazo de cuatro años deben quedar listos 
todos los depósitos, con  los cuales se recobraría 
la capacidad  anterior de 200 mil metros cúbicos, 
anuncia Sams.

Según el jefe del Área de Inversiones, en la 
búsqueda de mayor seguridad de los nuevos tan-
ques se tuvieron en cuenta  experiencias interna-
cionales y estudios de riesgo de posibles escena-
rios como un incendio o  derrame de combustible, 
reflejo, acota, del  rigor de los análisis y del aporte 
fundamental de profesionales de la Empresa de 
Ingeniería y Proyectos del Petróleo.  

Sahilys Torrientes, secretaria general del buró 
sindical, se refiere con encomio a cómo los movi-
mientos emulativos-productivos allí implementa-
dos animan y premian a los hombres y mujeres en-
cargados de borrar las huellas físicas dejadas por 
el siniestro, “porque las sentimentales no se irán”.

La ingeniera química y especialista en seguri-
dad industrial, el 15 de febrero defenderá su tesis 
de maestría convencida de cuánto un hecho trági-
co como el de la Base de Supertanqueros volvió a 
evidenciar el alma buena de un país, también he-
rido en el 2022 por los sucesos del hotel Saratoga 
y de los estragos del huracán Ian. 

“En Matanzas, La Habana y Pinar del Río 
la solidaridad nos salvó y hoy, en plena recupe-
ración, sigue ondeando como bandera. Eso es lo 
importante”, resume Sahilys.

| Tellería Alfaro

La voluntad y el ímpetu a la hora de 
asumir compromisos que repercuten 
en cualquier esfera de la producción 
y los servicios pone de manifiesto el 
empuje que tradicionalmente preva-
lece en la Empresa Metalmecánica 
Varona. 

El potencial humano —la prin-
cipal fortaleza que ostentan las cua-
tro unidades empresariales de base 
(UEB) de la entidad habanera— tie-
ne ante sí una pregunta: ¿qué más 
podemos hacer?, y desde ahí “mirar 
hacia adentro”, como quedó expre-
sado en la asamblea de representan-
tes para la presentación del plan y el 
presupuesto de la economía del año 
2023.

La Empresa, de conjunto con 
sus UEB, prevé  ventas por 240 mi-
llones de pesos, sustentadas en las 
demandas solicitadas por diferentes 
organismos y a partir de directivas 
fundamentales como incrementar 
la sustitución de importaciones, fo-
mentar las exportaciones, asegurar 
producciones y servicios dirigidos a 
satisfacer las demandas de la econo-
mía interna asociadas a la produc-
ción de alimentos entre otros renglo-
nes priorizados.

La utilización de los recursos 
disponibles resulta clave. Hacia ese 

punto habrá que dirigir la mirada 
y al respecto es preciso tocar a las 
puertas de las reservas de eficiencia 
en los talleres y apostar por el  creci-
miento del plan, algo que ha carac-
terizado a la entidad a lo largo de los 
años, según recuerdan quienes acu-
mulan larga permanencia de labor 
allí.

El surtido de renglones incluye 
tanques para combustible, repara-
ción y mantenimiento de parques de 
diversiones, suministro de piezas de 
bronce y acero, construcción de pa-
sos peatonales, por solo citar algu-
nos ejemplos.

Como coordinadora general, la 
Empresa participa mediante   enca-
denamiento productivo con entida-
des de la industria sideromecánica 
en un proyecto de fabricación de 
postes de acero galvanizado que sus-
tituyen la importación de los de hor-
migón, lo cual representa el ahorro 
de un 40 % del valor de adquisición.

José Antonio Pérez Pérez, miem-
bro del Secretariado Nacional de la 
Central de Trabajadores de Cuba, 
refirió que a partir del potencial téc-
nico de la Empresa y como vía que 
beneficie la remuneración a los tra-
bajadores, es necesario incursionar 
en la producción de renglones que 
vayan a la población, tengan mer-
cado y proporcionen ingresos.  “Hay 

que preguntar en los talleres qué 
otras cosas se pueden hacer aquí e 
involucrar a todos”, afirmó.

Muy debatido resultó lo rela-
cionado con el salario del personal 
no directo a la producción, la apli-
cación del Decreto 53 y la distri-
bución de las utilidades. Yaquelín 
Baños Torres, secretaria general 
del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de Industrias (SNTI), re-
cordó que esa normativa es una vía 
para incrementar el salario, por lo 
que es vital revisar su reglamento 
en materia de distribución de uti-
lidades y en otras formas de pago.

En representación de los 196 in-
novadores y racionalizadores de la 
entidad, Eladio Romero alertó la 
prioridad que reviste rescatar pren-
sas, máquinas herramientas y equi-
pos esenciales que intervienen en el 
proceso tecnológico del área de pai-
lería. Otros pronunciamientos aboga-
ron por una mayor participación del 
consejo técnico asesor en el apoyo a la 
actividad innovadora.

Marcos Matute, mecánico con 40 
años de labor en la Metalmecánica 
Varona, fue enfático cuando senten-
ció: “Sin mantenimiento no hay ni 
producción ni empresa”. Argumentó 
que los especialistas a cargo de esa 
misión son tan importantes como 
cualquier otro trabajador, una cues-

tión que debe ser analizada con rela-
ción a la remuneración salarial. 

Otros pronunciamientos de la 
asamblea recalcaron insatisfacción 
con los medios de protección indivi-
dual por la mala calidad particular-
mente en el calzado, de ahí lo indis-
pensable de invertir en tal sentido.

Según informó Pedro Ginebra 
Ginebra, secretario general del buró 
sindical extraterritorial, una vez efec-
tuada esta reunión corresponde ahora 
llevar a cada UEB el análisis del plan 
programado para el 2023, con inicia-
tivas y claridad en las informaciones. 

Como sabia moraleja se escuchó 
en la asamblea: “Aquí decimos: solos, 
llegamos más rápido pero juntos va-
mos más lejos y esa tiene que ser la 
intención de nosotros”.  

La bandera de Supertanqueros

Una huella de buen hacer dejan en Supertanqueros Papito 
(segundo de derecha a izquierda)  y su Tren. | foto: Noryis

| Metalmecánica Varona

Ir juntos para llegar lejos

En representación de los 196 innovadores y 
racionalizadores de la entidad, Eladio Romero 
alertó la prioridad que reviste rescatar 
prensas, máquinas herramientas y equipos 
esenciales. | foto: Agustín Borrego
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Pídele al tiempo  
que vuelva

| Namibia Flores Rodríguez

| Daniel Martínez

NO SÉ SI soy la persona 
indicada para contar esta 
historia. Tal vez porque 
quizás me deje llevar por 

la a veces caprichosa emoción. Qui-
zás porque en ciertos temas nadie 
está libre y menos cuando en algunos 
pervivan como una profunda herida. 

Quisiera contarla con claridad, 
pero ¿y las palabras? Yo, que intento 
vivir de ellas, ¿dónde están? ¿Cómo 
las desentierro? Mientras aclaro mis 
ideas y organizo los apuntes le rue-
go no evite esta historia inspiradora 
y mucho más cercana de lo que pue-
da creer. Ojalá, una vez acabada, sin 
dramatismos sea capaz de encarar 
las tempestades de la vida de otra 
manera…

Todo comenzó con una llamada 
telefónica. Luego de tres timbrazos 
una voz femenina al otro extremo 
de la línea respiró un sí rebosante 
de energía luego de la petición. Al-
guien que estaba a mi lado lanzó un 
lamentable epíteto sobre la orienta-
ción sexual de la mujer a la que es-
pero 24 horas después en un parque 
de La Habana. Su prejuicio, que en 
algún momento también fue mío, 
solo espoleó más mi interés. 

He conversado mucho con un 
buen puñado de personas gracias a 
mi profesión, pero en el caso de Na-
mibia Flores Rodríguez confieso que 
deseo calzarme en sus zapatos e ima-
ginar su conciencia. Sus agujeros ne-
gros. Apreciar su mirada del mundo, 
sentir su dolor, quizás palpar la car-
ne viva de su espíritu…

Nos saludamos cordialmente, 
pero con algo de frialdad. Es lógi-
co, pues nos vemos por vez primera. 
“Vamos hacia la casa”, dice mien-
tras con pasos rápidos dejamos atrás 
el parque. A menos de 100 metros 
entramos a una vivienda donde la 
vegetación y los amplios ventanales 
de cristales invitan a sentirse en las 
nubes.

“Que se haya aprobado la prác-
tica del boxeo femenino en nues-
tro país es un logro”, abunda tras 
descansar su delgada, pero atlética 
anatomía en un cómodo butacón ne-
gro que gobierna la espaciosa sala. 
“También me choca y afecta”, expre-
sa con un tono de amargura que es-
trangula un poco sus palabras.

“Psicológicamente no estoy bien. 
Tengo 46 años y siento que ahora po-
día estar en las filas de la selección 
nacional, pero no tengo la edad per-
mitida. Es tarde para mí. Durante 
varios ciclos olímpicos se habló de 
la posibilidad de que las mujeres 
boxeáramos, pero nada.

“Hubo una época  en la que se 
argumentó que era un deporte fuer-
te para nosotras. Que hacía daño”, 
prosigue a ratos pensativa, como si le 
costase penetrar la niebla del tiempo 
en busca de tristes recuerdos.

“Hace poco me dijeron que se 
demoró porque estaban realizando 

estudios médicos. Es un sentimien-
to agridulce. Estoy feliz por las mu-
chachitas que sí pueden practicarlo. 
Pero… ¿Era necesario esperar tanto? 
Se interroga, y a modo de defensa 
una risita escapa de su garganta. La 
sofoca trancando el rostro como un 
candado. 

“Solo me queda seguir entrenan-
do hasta que pueda, porque boxear 
es mi pasión”, apunta con el mentón 
a media asta. Sus ojos van de un rin-
cón a otro de la sala, casi tan amplia 
como un ring. Se incorpora un poco 
y revela que temió que no se hicie-
ra oficial el pugilismo femenino en 
Cuba.

“Fueron como 15 años de espera. 
Es duro. Claro que dudé y hasta sentí 
decepción. Me enfoqué en utilizarlo 
como herramienta, como razón de 
ser. Entrené fuerte con regulaciones 
para bajar de peso y estar en forma. 
Solo el entrenador Nardo Mestre 
Flores me apoyó y confió en mí. 

“El desconocimiento fue el cau-
sante principal de que no autoriza-
ran el boxeo femenino antes. Hay de-
portes más violentos y las mujeres lo 
practican. Te juro que todo comenzó 
como un entretenimiento. Practica-
ba taekwondo, pero me enamoré del 
boxeo”, asevera moviendo su cuerpo 
con la actitud grácil y natural de un 
felino.

“Hubo un tiempo en el que tuve 
que vender pan y dulces en la calle. 
Entrenaba en la mañana y en la tar-
de hacía eso. Así podía comprarme 
zapatos, aseo y otras cosas. Cuando 
mucha gente estaba en la playa, yo 
tenía que luchar.

“Soy de origen humilde”, abun-
da con la voz quebrada. “No tenía 
mochila para ir a la escuela. Asistía 
a clases con zapatos regalados o ro-
tos. Mi familia era completamente 
disfuncional. Éramos 10 personas en 
una casa de dos cuartos, con diferen-
tes formas de ver la vida. 

“Gracias a mi abuela, que fue una 
guerrera, salí adelante. Ella vendía 
meriendas, pasaba el peine caliente. 
Su espíritu lo tengo yo. La escuela 
siempre fue un refugio para mí por-
que permitía salir de ese mundo, fíja-
te que hasta me gradué de licenciada 
en Cultura Física”, añade y esboza 
una sonrisa, pero no de alegría.

Namibia se levanta. Tal vez para 
exorcizar ciertos demonios. Se dis-
culpa y se pierde por uno de los am-
plios espacios de la casa.  Repaso mi 
casi indescriptible caligrafía y como 
por arte de magia aparece frente a 
mí una dinamita de energía, perdón, 
un niño rubio de unos tres años. Hace 
una cómica mueca. Se la devuelvo y 
él suelta una carcajada y desaparece 
tras una puerta. 

Namibia regresa. Se retoca con 
las manos su peinado afro antes de 
dejarse caer otra vez sobre el confor-
table mueble. Suelta una carcajada, y 
dice: “Es el hijo de mi pareja”. Mira 

un cenicero con algunas colillas que 
huelen como si fueran cientos, lo 
mueve unos centímetros y prosigue.

“Oye, ¿tú sabes?”, plantea como 
si cada palabra fuera un combate y 
se frota la parte baja de la espalda 
con las manos. “Los tabús siempre 
están ahí, pero en mi caso los eché a 
un lado… Ahhhh, ves, ahí también 
entró el boxeo”, indica en tanto sus 
ojos y gestos bucean en el pasado.

“Antes me sentía fea. Creía que 
nadie me miraría y menos aún se 
enamoraría de mí. Algunos tenían 
prejuicios por mi orientación sexual. 
En cuanto entré al boxeo cambió 
la cosa. En el barrio decían: ‘¡Dale 
campeona, tú puedes!’. Actualmente 
hay gente que me ve en la calle y dice: 
‘¡Esa es la boxeadora!’.

“Te comenté de las característi-
cas de mi familia”, apunta a la vez 
que se lleva sus pequeñas y rocosas 
manos a los flancos de sus muslos, 
“sin embargo, una vez que entré al 
boxeo hasta me apoyaron. Fíjate si es 
parte de mí este deporte, que si me 
siento mal o tengo problemas econó-
micos o con mi pareja, entreno y lo 
olvido todo.

“En mi primer viaje a Estados 
Unidos”, me expresa mordiéndose 
la lengua dentro de la boca, “una 
muchacha con la que entrené en La 
Habana hizo un documental sobre 
mí. Conversé con personas de la 
Federación Cubana de Boxeo para 
explicarles y no tuvieron inconve-
niente en que viajara. Ella utilizó 
el material con otros fines y no es-
tuve de acuerdo. Regresé, di mi ex-
plicación y ya.   

“Tiempo después regresé a ese 
país e hice sparrings con hombres 
y mujeres de nivel. Un conocedor 
del pugilismo me invitó a comer. 
Dijo que por mi edad lo mejor era 
no involucrarme en el mundo pro-
fesional. El dinero lo ganarían 
otros. Eso se lo agradezco”.  

Menea la cabeza. Su cara se 
torna meditabunda. Levanta uno 
de sus pequeños dedos como pi-
diendo permiso y con tono sincero 
señala.

“Decidí no quedarme en los Es-
tados Unidos porque siempre deseé 
darle medallas a mi país. Triunfar 
para los míos. Pelear aquí. Tenía 
calidad para eso. Lo dijeron perso-
nas que saben del tema”.

Namibia se fija en su reloj pul-
sera y le da unos golpecitos a la es-

fera con la uña de su dedo índice. 
Se estira con disimulo y por vez 
primera noto felicidad en su sonri-
sa. No es una mujer de belleza den-
sa, pero a ratos parece llevar heri-
das propias de una canción triste. 
Su silencio obliga a hablarle de 
algo más terrenal. Los tatuajes que 
serpentean por su brazo derecho se 
antojan como la excusa perfecta.

“Ayudé a un amigo que estaba 
aprendiendo”, añade hablando casi 
sin pensar y le muda el semblante, 
mientras se le dibujan las facciones 
del dolor tal vez recordando esas 
experiencias. “Después le cogí el 
gusto y seguí”, continúa y señala 
uno muy llamativo que abriga una 
vieja cicatriz.

“Siempre hice sparrings con 
hombres”, confirma necesitada 
de más boxeo. No muy rigurosos 
como con mujeres, pero fuertes. 
Las principales lesiones fueron por 
retarlos. Me gustaba alborotar el 
avispero. Con ellos me hice boxea-
dora”, sentencia y sus dientes de 
una separación casi exagerada 
brillan como monedas.

Se calla un instante y se pasa 
tres veces la lengua por los labios, 
como preguntándose si habría que 
agregar algo más. Muy cerca se 
escucha la risa del niño, leve, casi 
contenida.

“Soy una de las pioneras del 
boxeo femenino en Cuba. Antes 
hubo varias, pero me he manteni-
do”, sostiene con palabras carga-
das de una fuerza eléctrica. “Lo 
hago porque si lo dejo se me detiene 
la vida. Estoy dispuesta a entrenar 
con las muchachas de la selección 
nacional. Quiero que vean que con 
46 años todavía tengo cuerda. Su 
preparador me aseguró que tengo 
las puertas abiertas.

“El boxeo es vida”, señala y los 
ojos se les inundan de lágrimas de 
emoción. “A las mujeres les aporta 
seguridad, confianza en sí mismas. 
Las empodera. Cada vez que puedo 
se los recuerdo… Si pudiera colo-
car el 2023 en el pasado lo haría. 
¡Sería mi mejor regalo!”… 

En la historia de Namibia Flo-
res Rodríguez seguro hubo lágri-
mas, nudos en la garganta, incóg-
nitas y aires de superación: ¿de 
dónde brotó tanta resistencia? Solo 
ella lo sabe, a pesar de que hace al-
gún tiempo comprendió que este 
nunca nos espera.

| foto: Del autor
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En Camagüey se celebra hasta 
el miércoles el primer capítulo 
de la Jornada Ciudad Teatral, 
una alternativa para que el pú-
blico de esta plaza escénica no 
pierda la oportunidad de apre-
ciar las propuestas de la cura-
duría del Festival Nacional de 
Teatro, que debió celebrarse el 
año pasado. 

Y el 22 de enero, Día del 
Teatro Cubano, varios espacios 
acogieron funciones, coloquios 
y presentaciones de libros. 
Durante estos días han sido 
particularmente notables los 
intercambios con la primerísi-
ma actriz de la escena cubana 
e hispanoamericana Verónica 
Lynn, a quien está dedicada la 
Jornada. 

Una idea se ha repetido 
muchas veces: en teatro queda 
bastante por hacer en Cuba, 
partiendo de la extraordina-
ria tradición, salvaguardando 
la memoria y apostando por 
integrar estéticas. Es complejo 
el panorama, pero Cuba tiene 
siempre reservas creativas. 

Aramís Delgado, Premio 
Nacional de Teatro 2023 
Este domingo el actor Aramís 
Delgado ha sido galardonado 
con el Premio Nacional de Tea-
tro 2023, según la decisión de 
un jurado que sesionó en Ca-
magüey. 

Se premia un relevante iti-
nerario de la escena cubana. Se 

trata de un actor que ha inte-
grado reconocidas agrupacio-
nes cubanas, entre ellas el mí-
tico Teatro Estudio. 

Más de medio centenar de 
instituciones hicieron propues-
tas, por las cuales fueron nomi-
nados también Raquel Carrió, 
Juan González Fife y Miriam 
Muñoz. 

El dramaturgo Gerardo 
Fulleda León, miembro del ju-
rado que estuvo presidido por 
Corina Mestre, destacó la exce-
lente labor de Delgado, su sen-
sibilidad y carisma. 

La edición 38 del Festival In-
ternacional Jazz Plaza 2023 
arrancó este domingo y se ex-
tenderá hasta el 29 de enero 
con más de 100 conciertos en 
cerca de 20 escenarios, pla-
zas y parques de La Habana y 
Santiago de Cuba. Además de 
los artistas cubanos se espe-
ran participantes de Argenti-
na, Brasil, Camerún, España, 
Francia, Congo, México, Ita-
lia, Alemania, Portugal, Perú, 
Canadá, Reino Unido, Países 
Bajos, Noruega, Reino Unido, 
Suráfrica y Estados Unidos. 

El pianista cubano Roberto 
Fonseca, director artístico del 
Festival, manifestó que su sue-
ño es lograr en un futuro que 
la fiesta del jazz pueda trasla-
darse a otras provincias de la 
nación antillana donde ese gé-
nero musical tiene muchos se-
guidores. La imagen del evento 
es la obra Baseball Player, del 
notable artista plástico cuba-
no Arturo Montoto, cuyo sello 
creativo aboga por la conjun-
ción de la música y el béisbol, 
dos de los símbolos de la cultu-
ra nacional. | PL

¡Tanto teatro 
por hacer!

Cuando el jazz llama

| Yuris Nórido
| Daniel Martínez y 
Joel García

Aramís Delgado (La Habana, 1942) 
mereció el Premio Nacional de Teatro. 
| foto: Cortesía del Consejo Nacional de 
Artes Escénicas

| foto: Ricardo López Hevia

Con hit de oro de 
Osvaldo Abreu y 
otra excelente ac-
tuación de Yoel 
Mojena, el equi-

po Agricultores derrotó 7-6 a Por-
tuarios y se llevó el primer título 
de la Liga Élite del Béisbol Cubano 
(LEBC), con lo cual aseguraron su 
boleto hacia la Serie del Caribe en 
Caracas, Venezuela, del 2 al 10 de 
febrero.

El séptimo pleito complació 
emociones y rivalidad, pues los dis-
cípulos de Carlos Martí abrieron 
delante con una carrera en cada 
inning del primer tercio y sacaron 
rápido del box al abridor Pavel Her-
nández. No obstante, los visitantes 
ripostaron también a cuentagotas y 
ya en el quinto capítulo lograron la 
igualada ante un Mojena que sin la 
efectividad de sus dos salidas ante-
riores pudo mantener la ventaja que 
le dieron sus compañeros en ese pro-
pio episodio con tres carreras.

Pero lo mejor estaba reservado 
para el noveno, cuando la tropa de 
Michael González volvió a empatar 
con un tubey sensacional de Oscar 
Valdés frente al relevista Alberto 
Pablo Civil. Un boleto de Marlon 
Vega a Dailier Peña y toque de sa-
crificio de Yunieski Larduet dejó la 
escena lista para que Abreu pegara 
el sencillo de oro al jardín central y 
decretara la victoria.

Para los archivos este éxito de 
Agricultores quedará como la pri-
mera remontada 3-1 en una final de 
postemporadas del béisbol cubano; 
en tanto el profesor Carlos Martí 
mantuvo su invicto en discusiones 
de títulos, pues acumula cuatro con 
Granma y ahora este primero en la 
LEBC. Además, es el tercer mentor 
que gana en una misma tempora-
da la Serie Nacional y un certamen 
extra. Antes lo lograron Jorge Fuentes 
en dos ocasiones y Eduardo Martín 
una vez.

De los campeones hay que resal-
tar su ofensiva atroz y el pitcheo de 
relevo más certero. Además, la bue-
na química lograda entre tuneros y 
granmenses, que no solo se expre-
sa en sostener la punta en toda la 
etapa preliminar, sino también en 
conseguir que un grupo de pelote-
ros sintieran por un uniforme nue-
vo, incluso los contratados en ligas 
extranjeras como Carlos Juan Viera, 
inmenso el sábado para la tercera 
sonrisa de esta final.

Párrafo aparte para Portuarios, 
conjunto que se levantó del sótano 
hasta el out 27 del último juego. Su 
inspiración, garra, cohesión y de-
seos de jugar irradiaron luz y llevó, 
por fin, a los aficionados a los esta-
dios. Quizás festejar adelantado y 
no vencer en el quinto juego les cos-
tó una corona que acariciaron, pero 
sin llevarla a sus vitrinas.

La LEBC culminó con su mejor 
cara, pero muchas cosas quedan por 
solucionar y cambiar si queremos 
que esta lid cumpla los objetivos 
con que se concibió. Reiteramos que 

abogamos por ella, pero sin espec-
táculo y con una calidad a medias 
no será posible imantar a un pueblo 
beisbolero.

Hablan los monarcas
“Hace seis años gané aquí mismo, 
un domingo 22 de enero también, 
mi primera Serie Nacional y ahora 
lo logro de nuevo. Son seis campeo-
natos ganados, porque tengo una 
Selectiva con Orientales en 1981. 
Ya son 52 años en un terreno de pe-
lota y 73 de edad. Creo que esta es 
mi última serie, aunque sé que los 
peloteros y el público no quieren. 
Lo pensaré con calma. Para la Se-
rie del Caribe tendremos que bus-
car receptores, lanzadores y quizás 
algún jugador más. Ya fuimos con 
Granma y ahora este Agricultores 
es superior, por tanto podemos pen-
sar en un mejor desempeño”. (Car-
los Martí, director)

“Tengo una emoción muy gran-
de. La primera Liga Élite que se 
juega y después de estar perdiendo 
3-1 levantar el campeonato es algo 
para celebrar. En la Serie del Cari-
be vamos a pelear porque el equipo 
terminó en gran forma y tiene mu-
cha ofensiva”. (Yosvani Alarcón, re-
ceptor)

“Esta es una final para la his-
toria. Mi respeto para el equipo 
Portuarios, pero nosotros desde 
el primer día solo pensábamos en 
ser campeones. Gracias a la uni-
dad que tuvimos supimos lograr la 
meta. Agradezco a Carlos Martí por 
darme la responsabilidad de tercer 
bate. (Yordanis Alarcón, jugador de 
cuadro)

“Primero pensé en el turno al 
bate del primer juego de la final 
donde no pude lograr ese batazo. Y 
me tocó de nuevo decidir y esta vez 
sí no podía fallar. Pienso en todos 
los muchachos que hemos estado 
cogiendo sol, en mi familia, en mi 
hijo que estaba aquí conmigo. Estoy 
todavía impresionado con el hit que 
di. No soy un pelotero mediático, 
pero ya tengo cinco campeonatos”. 
(Osvaldo Abreu, jugador de cuadro)

Agricultores y Carlos Martí: 
¡Historia de campeones!



El Héroe Nacional 
convoca

Cuando Martí convoca los re-
volucionarios acudimos a su 
llamado. Junto a la juventud 
que se movilizará hacia la es-
calinata de la Universidad de 
La Habana también marcha-
rán los jóvenes trabajadores 
para alzar la gloria de esta 
generación del aniversario 170 
del natalicio de nuestro Hé-
roe Nacional, afirmó Alfredo 
Vázquez Pérez, secretario ge-
neral del Comité Provincial de 
la Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC) en la capital.

Este homenaje —signifi-
có— coincide con los 84 años de 
la fundación de nuestra orga-
nización sindical por el inolvi-
dable líder Lázaro Peña Gon-
zález y en cuyos antecedentes 
—la Confederación Nacional 
Obrera de Cuba (CNOC)— 
desempeñaron un papel his-
tórico jóvenes como Julio An-
tonio Mella, Rubén Martínez 
Villena y otros forjadores de la 
unidad indestructible entre el 
Partido Comunista y el movi-
miento obrero.  

La jornada conmemora-
tiva incluye un coloquio so-
bre el aniversario 170 del na-
talicio de José Julián Martí 
Pérez, el acto nacional por 
el Día del Trabajador de la 
Industria Alimentaria y la 
Pesca, el encuentro sindi-
cal Siempre la Unidad, en 
el Palacio de Torcedores, la 
realización de trabajos vo-
luntarios en organopónicos 
y centros productivos y la 
colocación de una ofrenda 
floral al Apóstol en el par-
que 13 de Marzo. 

El día 28 se efectuará un 
tuitazo por el aniversario 84 
de la CTC a través de la cuenta 
institucional @CubaCentral y 
la celebración del acto provin-
cial por la efeméride en el Mu-
seo de la Revolución. 

En las demás provincias la 
fecha se ha recordado funda-
mentalmente con labores agrí-
colas, por considerar la produc-
ción de alimentos, prioridad 
del pueblo, el mejor homenaje.  
| Tellería Alfaro 

Jóvenes trabajadores recordarán el natalicio de 
José Martí y el 84 aniversario de la CTC

Capacitación sindical  
para la negociación colectiva

“El Convenio Colectivo 
de Trabajo es el principal 
instrumento jurídico le-
gal que asegura y legiti-
ma la representación del 
sindicato ante los traba-
jadores, para satisfacer 
sus necesidades más cre-
cientes”, expresó Ulises 
Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Políti-
co y secretario general de 
la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC), en el 
primer Curso Nacional 
de Convenios Colectivos 
de Trabajo, efectuado del 
17 al 19 de enero.

Lo recibieron 35 cua-
dros de los secretariados 
provinciales y nacionales 
de la CTC, encargados de 
la Esfera de Asuntos La-
borales y Sociales.

Los objetivos funda-
mentales estuvieron en-
caminados a brindar las 
herramientas necesarias 
para desarrollar la actua-
lización de los lineamien-

tos generales y convenios 
colectivos; crear consenso 
de la manera más efectiva 
para realizar estos pro-
cesos, atemperados a las 
particularidades de cada 
territorio; y construir un 
sistema de trabajo que 
permita dar seguimiento 
al cumplimento de estos 
temas. 

Para ello, un grupo 
de expertos de la CTC 
impartió diferentes con-
ferencias con un punto 
central de debate entre 
los presentes: la nego-
ciación colectiva, que al 
decir de la ponente Ana 
Adela Rodríguez Duporté, 
especialista en Asesoría 
Jurídica del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad 
Social (MTSS), constitu-
ye el hilo conductor para 
la conformación de los 
Convenios Colectivos de 
Trabajo.

Leosbany Ávila Gón-
gora, miembro del Secre-

tariado Nacional de la 
CTC, expresó que el mo-
vimiento sindical tiene 
diseñado un sistema de 
preparación de sus cua-
dros y dirigentes de base 
en materia de negocia-
ción colectiva.

“Existen documentos 
rectores que sirven de he-
rramienta para conciliar 
con los empleadores las 
garantías de los trabaja-
dores. El mayor reto que 
afrontamos es ejercer el 
proceso negociador de for-
ma efectiva y práctica”, 
agregó Ávila Góngora.

Temas medulares en 
el debate fueron el siste-
ma salarial, el pago por 
alto desempeño, la distri-
bución de las utilidades, 
el teletrabajo y el trabajo 
a distancia. | Daniela Es-
tevan Polo, estudiante de 
Periodismo 

Máss información en  
www@trabajadores.cu

Chomy, en la 
luz y el silencio

Chomy fue la modestia perso-
nalizada; lo recuerdo con una 
hoja de papel en sus manos, 
quizás informes, tal vez apun-
tes; cabizbajo o aparentemente 
distraído, como queriendo eva-
dir cualquier protagonismo, 
pero aun así sobresalía, jamás 
pasó inadvertido.

Su integridad, su inteli-
gencia, su entrega a la patria 
y a Fidel, lo hicieron un hom-
bre excepcional, imprescindi-
ble cuando se habla de Cuba.

Desde joven fraguó una 
personalidad sobria, que puso 
a prueba en cada instante, de 
ese andar por la vida (larga y 
fructífera) haciendo el bien; 
imposible imaginar su temple 
en la etapa de lucha clandes-
tina, y su arrojo en el combate 
armado.

Mas lo veo claramente de 
doctor, de rector, de ministro y 
hasta de director del programa 
nacional de cítricos; cuántos tí-
tulos (faltan varios por mencio-
nar) para un solo hombre.

Ahora, cuando todos dicen 
que falleció, pienso que ha ido a 
una nueva cita o tarea, de esas 
que le llegaban inesperada-
mente y siempre cumplió con 
brillantez. Por eso di la espalda 
al ver el carro fúnebre entrar al 

cementerio; no quiero ni pen-
sarlo inerte.

Un hombre gentil, afable, 
raudo; que se movía con fa-
cilidad en cualquier escena-
rio, de respuestas certeras y 
convincentes, ocupado de los 
detalles, de andar delante; su 
sonrisa tímida estará en imá-
genes, en los recuerdos, suelta 
en el viento.

El doctor José Millar Ba-
rrueco fue investido por la pro-
pia Universidad de La Habana 
como Doctor Honoris Causa, y 
por sus méritos laborales reci-
bió la estrella de Héroe del Tra-
bajo de la República de Cuba, 
ese alto Título Honorífico 
que otorga la nación. Su obra 
trasciende, impacta, ilumina. 
| Ana Margarita González

| foto: Tomada del sitio web de la 
Universidad de La Habana   

Reafirman vigencia del 
legado de Jesús Menéndez

Cubanos de varias generaciones honra-
ron hoy la memoria del líder azucare-
ro Jesús Menéndez Larrondo, vilmente 
asesinado hace 75 años en la terminal 
ferroviaria de Manzanillo.

El tributo comenzó con la colo-
cación de una ofrenda floral ante el 
busto que perpetúa al también lla-
mado General de las Cañas, justo en 
el lugar donde el capitán de la Guar-
dia Rural Joaquín Casillas Lumpuy 
le disparó por la espalda, el 22 de 
enero de 1948.

En la conmemoración, presidida 
por las máximas autoridades políticas 
y gubernamentales de la provincia de 
Granma y del municipio de Manzani-
llo, la joven Yilena González Núñez pa-
tentizó el deber histórico de mantener 
vivo el legado de quien entregó su vida 
en defensa de los trabajadores y sus de-
rechos.

“Los mejores monumentos de la ju-
ventud cubana a los ideales y la obra 
revolucionaria de Jesús serán siempre 
estudiar, superarnos, hacernos profesio-
nales o técnicos y laborar con eficiencia”.
expresó.

Tres nuevos militantes del Partido 
Comunista de Cuba recibieron el carné 
acreditativo de manos de Yanaisi Capó 
Nápoles, miembro del Comité Central, 
su primera secretaria en Granma, y de 
su homólogo en Manzanillo, Reynier 
Beltrán Sánchez.

José Antonio Pérez Pérez, del Se-
cretariado Nacional de la Central de 
Trabajadores de Cuba, impuso la Me-
dalla Jesús Menéndez a Nereide To-
ledano Áreas, Luis Enrique Montero 

Bello y Jorge Luis Enamorado Jerez. 
Otros cuatro obreros fueron acreedo-
res de la Distinción Jesús Suárez Ga-
yol, por acumular loables resultados 
en más de 20 y 25 años de labor en el 
sector azucarero.

Hombres como el General de las 
Cañas no mueren nunca, lo recorda-
mos por sus valores y principios, por 
su estrecha vinculación con las ma-
sas, su honradez, modestia, firmeza 
ideológica y moral, afirmó William 
Licourt González, secretario general 
del Sindicato Nacional de Trabajado-
res Azucareros.  | Annia Pacheco Pa-
lomares, ACN

| foto: Tomada del Periódico La Demajagua

Concluye primer Curso Nacional de Convenios Colectivos de Trabajo
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